

## EDITORIAL

---

**Cómo citar:** Vásquez, H. (2023). Editorial. *Ciencia, Economía y Negocios*, 7(Especial), 3–4. <https://doi.org/10.22206/ceyn.2023.v7iEspecial.pp3-4>

El pasado 29 de septiembre, la Escuela de Economía y Negocios del Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC) celebró el conversatorio titulado “Pensamiento económico en líderes políticos dominicanos: el caso del Dr. Joaquín Balaguer”, el cual tuvo como panelistas a Bernardo Vega, uno de los más reconocidos economistas e historiadores dominicanos, Manuel Montás, actual profesor titular de Historia del Pensamiento Económico en la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), y quien suscribe esta nota.

Las exposiciones presentadas en dicho panel han sido recogidas en este tercer número de la revista *Ciencia, Economía y Negocios*, el cual hemos denotado como Edición Especial, con el objetivo de tener una mayor difusión y dejar plasmadas en la posteridad las ideas planteadas en el evento. Los ensayos presentados a continuación son un intento de enmarcar la filosofía económica de quien fue uno de los personajes de mayor incidencia política y económica —sino el de mayor relevancia, al menos en la etapa democrática— de la República Dominicana durante el siglo xx.

En el primer ensayo, desarrollado por un servidor, enfocado en el período previo a 1966, destaca cómo algunos de los principales eventos políticos y económicos de inicios del siglo xx incidieron tanto en la decisión de Balaguer de perseguir estudios graduados en Economía como en algunas de las posturas, en cuanto a política económica, asumidas posteriormente. Aquí, señalamos la influencia de algunas doctrinas económicas y políticas francesas, como el *Colbertismo*, en las posiciones de Balaguer sobre el manejo de los presupuestos públicos, el rol de la inversión pública en el desarrollo y la política de endeudamiento.

En términos de su filosofía económica, Joaquín Balaguer es un ecléctico. Si bien es cierto que la idea de un Estado fuerte, que promueva el proceso



de industrialización —común en la época—, es central en su concepción, dentro de su pensamiento permean ideas de liberales franceses sobre el importante papel que juegan los emprendedores en la creación de empleo y en la mejora de las condiciones de vida de la población. Este ensayo constituye una primera parte de un trabajo más extenso, el cual esperamos sea recogido en un libro que publicaremos a mediados de este año, y que realizamos gracias a al apoyo de la Fundación Joaquín Balaguer.

En el segundo ensayo, Manuel Montás describe la doctrina económica de Balaguer a partir de las políticas de desarrollo implementadas durante el período de gobierno de los 12 años, desde 1966 hasta 1978. A pesar de haber sido un prolífico escritor, Balaguer no publicó ensayos de carácter filosóficos-económicos o que mostraran alguna actitud en torno alguna escuela de pensamiento, más allá de mostrar su postura sobre políticas específicas. Por esto, Montás extrae de sus ejecutorias sobre políticas públicas algunas referencias que nos ayudan a caracterizar el pensamiento de este político dominicano.

El último trabajo refiere a la exposición del reconocido economista, historiador e intelectual Bernardo Vega. En este, el autor hace un recorrido sobre sus vivencias durante la época y la experiencia recogida a través de algunas oportunidades que tuvo de interactuar con Joaquín Balaguer. Para Vega, Balaguer fue un político muy pragmático, no atraído por debates filosóficos-económicos, con una visión simple de cómo debe ser el rol del Estado y el manejo de la economía: máximo de inversión pública con mínimo de endeudamiento.

Esperamos que los trabajos incluidos en esta edición especial (volumen 7) de la revista *Ciencia, Economía y Negocios* sean de su interés y, a la vez, los exhortamos a difundir este esfuerzo con el fin de promover la investigación científica en el campo de las Ciencias Económicas, Empresariales y Financieras. Les recordamos que, además de la versión impresa, esta revista puede ser descargada gratuitamente desde el portal revistas [intec.edu.do](http://intec.edu.do), además de Google Scholar, y pueden enviarnos sus trabajos a [cen@intec.edu.do](mailto:cen@intec.edu.do).

**Harold Vásquez, Ph. D.**  
Editor, *Ciencia, Economía y Negocios*  
Correo-e: [harold.vasquez@intec.edu.do](mailto:harold.vasquez@intec.edu.do)